

integrantes de este grupo. Además, los resultados referidos al lenguaje comprensivo, permiten apreciar la poca afectación de estos niños en este aspecto. Por otro lado, es necesaria una mayor colaboración de los agentes implicados para poder ampliar la muestra.

<https://doi.org/10.1016/j.rlfa.2023.100334>

Grupos terapéuticos de logopedia en primera infancia

Marta M^a Moreno Ullate¹, Sheila Cierco Sierra^{1,2},
Claudia Serramià Salmerón¹, Gemma Aranda¹

¹ Servicio de Logopedia, CDIAP Fundación Catalana
Síndrome de Down, Barcelona

² Servicio de Atención Terapéutica Fundación Catalana
Síndrome de Down, Barcelona

Introducción: Desde la Fundación Catalana Síndrome de Down partimos del modelo biopsicosocial, como enfoque participativo que explica el desarrollo como una combinación de factores biológicos, psicológicos y sociales. El niño es sujeto activo y protagonista de su propio proceso evolutivo, y otorgamos a la familia un papel fundamental para su desarrollo. El ser humano nace y se desarrolla en grupos. Su primer grupo es la familia y posteriormente la escuela, sus amigos y su trabajo. Así, desde el nacimiento hasta la vejez, mantenemos una constante interactividad con el resto de personas en situaciones grupales.

Objetivos: Los objetivos generales inciden en el desarrollo de la interacción, la comunicación, el lenguaje y el habla, así como en las habilidades asociadas, realizando paralelamente un acompañamiento a los padres, a través de grupos terapéuticos.

Métodos: Mediante los grupos terapéuticos entre iguales creamos un marco interactivo que permite encuentros significativos en los que favorecer el lenguaje como vehículo principal de comunicación, de transmisión de las emociones y elaboración del pensamiento.

Resultados: La experiencia y el análisis de la clínica, así como la buena evolución global de todos los niños que han recibido este tipo de modalidad, nos ha permitido reflexionar sobre la importancia de las relaciones y de la interacción grupal como base y motor del desarrollo de la comunicación y del lenguaje.

Conclusiones: Los grupos terapéuticos evidencian una eficacia y ofrecen una mejora en la experiencia social, comunicativa, lingüística y emocional de gran intensidad, favoreciendo el desarrollo lingüístico y global del niño.

Bibliografía

Maspens, G., Carreño, A., Fornells, C., Pérez, M., & Artigue, J. (2016). El lenguaje y la maduración emocional, ¿Cómo lo trabajamos en grupo? *Revista de Psicopatología y Salud Mental del niño y el adolescente*, 27, 39–48. Recuperado el 6 de junio de 2023 de <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7583270>

Muñoz Corvalán, J. (2012). *El grupo [versión electrónica]. Contribuciones a las Ciencias Sociales..* Recuperado el 3 de junio de 2023 de www.eumed.net/rev/ccss/20/

Torras de Beà, E. (1996). *Grupos de hijos y padres en psiquiatría infantil psicoanalítica*. Barcelona: Paidós.

Viloca, A. Sánchez, E. Farrés, N. (2015). Abordaje psicoterapéutico-psicopedagógico. Intervención grupal en CARRILET, centro

específico para niños con autismo [versión electrónica]. Revista SEPYPNA, núm. 59. Recuperado el 2 de junio de 2023, de <https://www.sepypna.com/revista-sepypna/articulos/intervencion-grupal-carrilet-centro-especifico-ninos-autismo/>.

Weitzman, E., & Greenberg, J. (2002a). *Cómo fomentar el desarrollo del lenguaje en la primera infancia*. Toronto: The HanenProgram.

Weitzman, E., & Greenberg, J. (2002b). *Cómo fomentar la interacción entre niños en el entorno de la primera infancia*. Toronto: The HanenProgram.

<https://doi.org/10.1016/j.rlfa.2023.100335>

Intervención orientada a padres en un niño con dificultades en el desarrollo del lenguaje

Ana UllánEgidoy Nuria Fernández Baza

Universidad Pontificia de Salamanca

Introducción: Las dificultades del lenguaje en niños pequeños son cada vez más frecuentes, pudiendo tratarse de dificultades permanentes o transitorias, con grado de gravedad variable. Por ello, es necesario intervenir de forma temprana no incluyendo únicamente a los niños, sino también a los padres.

Objetivos: Describir y analizar el desarrollo de la intervención logopédica realizada con un niño con dificultades en el desarrollo del lenguaje empleando una perspectiva orientada a los padres.

Métodos: Estudio de caso único en el que se utilizó un método cualitativo para describir el desarrollo de las actividades y orientaciones proporcionadas a los padres, que consistieron en: juego simbólico, lectura de cuentos, correcciones, sobreextensiones, respeto de turnos y peticiones. Esta información se comprobó durante ocho semanas de intervención mediante registros que los padres cumplimentaron, considerando la frecuencia con la que se llevaron a cabo semanalmente en el entorno familiar (rango entre 0 y 7 dependiendo de cuántos días las realizan a la semana), así como el grado de dificultad de las mismas (rango entre 1 = ninguna dificultad y 5 = mucha dificultad).

Resultados: Los padres llevan a cabo las tareas muy frecuentemente durante las ocho semanas de registro. Por otro lado, se observa que la dificultad para realizar las actividades y orientaciones en el entorno familiar, va disminuyendo de forma progresiva durante las semanas registradas.

Conclusiones: Es viable incluir a los padres en la intervención, ya que participan en ella de forma activa y constante y la evolución de las tareas proporcionadas es favorable. Además, este tipo de intervención permite adaptarse a las necesidades y características específicas del niño y de la familia. Sin embargo, es necesario un mayor número de participantes para posteriores investigaciones y un registro durante más tiempo, con el fin de poder obtener mayor información y comprobar la evolución, ya que no se finalizó la intervención durante estas ocho semanas. Además, este método de trabajo necesita la implicación de todos los agentes participantes y esto no siempre es posible.

<https://doi.org/10.1016/j.rlfa.2023.100336>